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■2013年文科最高分
姓名：施丹旖
毕业中学：海宁上海外国语大学附属宏达高级中学
高考分数：731分
求学经历：北京大学德语系，大三

联系上施丹旖高中班主任谢昌霖老师，谢老师
说起自己的学生很自豪。“施丹旖在语言方面很有
天赋，现在在德国交流，已经去了半年了。去之前
她跟我交流，我跟她说，有机会的话要争取，去看看
外面的世界。”

辗转联系到施丹旖，她很低调，回复：“实在抱歉，
我是一个普通人，一个只想做好自己想做的事情的普
通人。高考状元这样一个头衔早就是过去式了。”

■2014年理科最高分
姓名：邱昕瑶
毕业中学：镇海中学
高考分数：758分
求学经历：北京大学光华管理学院，大二

我们联系邱昕瑶时，她在准备期末复习，“最近很
忙，要准备考试，考试科目比较密集，时间不够用。”

邱昕瑶说，和高中相比，大学最大的不同是自
由度很大，很多事情都要自己安排，学习之余可以
做一些自己喜欢的事情。

“高考填报志愿前可以找找学姐学长聊一聊，
看看专业的具体情况。如果可以的话，可以按照兴
趣、能力、社会需要来排序，综合考虑。”

■2014年文科最高分
姓名：龙麒伊
毕业中学：镇海中学
高考分数：745分
求学经历：清华大学经济管理学院，专业是经济与
金融，大二

和龙麒伊通电话时，她刚实习下班回到寝室。
“期末考试刚结束，最近在暑期实习，有点忙。”

大学生活，和高中还是很不一样。龙麒伊说，
很重要的一点是，要多和过来人交流，合理安排时
间，这样会更有效率。“还有一点，知道自己想要什
么很重要，身边有很多优秀的同学，他们之所以优
秀，就是因为目标非常明确。”

大学生活，对她来说最大的改变有哪些？龙麒
伊说：“人际交往吧，我以前比较内向的，但我们这个
专业特别重视表达和沟通，老师经常会让我们做汇
报，以前在很多人面前说话都会紧张，现在好多了。”

说到填报志愿，龙麒伊说，“我们专业，对数学
要求比较高，虽然文理兼收，但作为文科生，在数学
上要花更多精力。所以填报志愿前，可以多问问已
经上大学的学长学姐，想报的专业要上哪些课，大
致是怎么样的。也希望大家都遇上有缘分的大学，
找到自己喜欢的事情，过自己喜欢的大学生活。”

■2015年文科最高分
姓名：严丹华
毕业中学：镇海中学
高考分数：745分
求学经历：北京大学法学院法学专业，大一

晚上九点联系到严丹华时，她刚下自习课。“接
下来连着有四门专业课考试。这里的同学都很努
力，竞争还是很大，虽然不像高中那样排名，但也要
努力。”

说起和高中生活的不同，严丹华说：“大学生活
太不一样了，最大的感受是大学里更强调个性，每
个人都可以过不一样的生活，潜能可以被挖掘。我
们的高中时间表都是安排好的，很少有时间去思考
自己喜欢什么，大学生活可以对自己有新的定位。”

进入大学的一年里，严丹华加入了法学院的学
生会、加入一家运营网站的工作室，还参与一家校
园自媒体的微信推送。严丹华感兴趣的领域很多，
新闻学、社会学、心理学都想学一些。暑期学校，她
要留在学校，参加一个“批评性思维”的讨论班。

关于填报志愿，严丹华说：“还是听从自己的内
心吧。还有一点很重要，选报学校和专业时建议多
方面搜集信息，尽可能多了解一些。”

■2015年理科最高分
姓名：郑恩柏
毕业中学：镇海中学
高考分数：760分
求学经历：北京大学元培学院中文方向，大一

去年，郑恩柏同学选择专业时，让不少人感到
惊讶：作为一名理科学霸，他最终选择了北京大学
元培学院中文方向。将近一年过去了，他在大学的
学习和生活怎么样？

郑恩柏说，现在的专业课有现代汉语、古代汉
语、文学史概论等，比较专业，难度也比较大。他开玩
笑说：“对我来说最大的挑战是以前学理科的，没有背
的习惯，刚开始不太适应，现在慢慢转型成功了。”

进入大学后，郑恩柏一直有写作的习惯，自己
进行文学创作。他还开了一个微信公众号，专门推
送自己平时写的文章，现在有300多个粉丝。

关注了郑恩柏的公众号，其中有诗歌，也有短
篇小说，隔几天就会更新，不少网友看完后会给他
留言。

郑恩柏说：“我写作基础其实不好，高中时总是
写一些奇奇怪怪的东西，可能和应试不符，老师有
时候也比较头疼。但一年多来发现自己对文学敏
感性比理科好很多，专业课上写的文章，都可以被
选作范文，可能是脱离了应试作文后，思路更开阔
了。”

和高中不同的是，大学里的学习和生活不是跟
着铃声走的，每一天如何规划很重要。没有考试的
时候，郑恩柏基本上以看书和写作为主，有时候半
夜凌晨都会起来写。对学中文的他来说，保持一定
的阅读量也很重要，没课的时候，基本上两天看完
一本书，他看的书很杂，有哲学、政治、历史等。“有
时候躺在学校的草坪上看书，也是一种享受。”

大学一年最大的变化是学会和人交流了，不会
过分把自己看得那么重，倾听别人的想法，然后一
起思考。在北大，评判一个人好或者不好有很多标
准，同时也要学会欣赏、接纳不同的人。

毕业以后想做什么？郑恩柏想了一会儿说，比
较理想的状态是成为一名作家同时做文学研究。
当然，生活并不一定会那么理想。基本能力学到
了，以后不管做什么，内心有一份理想就可以。

对学弟学妹们填报志愿有什么建议？郑恩柏
说，最理想的状态是条件允许、家长支持，就可以去
追自己的理想。其次，填报志愿时会有很多人给出
建议，这时候一定要空出时间来单独思考。还有最
差的情况，万一迫于各种压力选择了自己不喜欢的
专业，试着把期待转化为力量，要相信大学变化的
可能性是很多的。

2015年理科最高分郑恩柏选了中文专业
对填报志愿，他建议最好能去追自己的理想
万一选了不喜欢的专业，要相信在大学有各种变化的可能性

■2013年理科最高分
姓名：周晨
毕业中学：镇海中学
高考分数：770分
求学经历：清华大学生命科学学院，就读生物科
学专业，大三

2013年浙江省理科最高分是镇海中学的周
晨，她现在在清华大学生命科学学院，就读生物
科学专业，今年读大三。联系上周晨时，她刚做
完实验回到宿舍。电话里，周晨的声音很温柔：

“大三的课虽然少了，但每天在实验室的时间要
花费很多，有时候要呆十几个小时。”

为什么选择了生物科学专业？周晨说，“以
前想过当医生，后来想了想，觉得当医生是把已
有的知识用于实践，我更想做的是去探究未知的
世界。如果从治病救人这个方面来讲，如果可以
攻克一些难题，可能会帮到更多人。”

周晨现在所在实验室的研究方向为表观遗
传学，对于这门学科，不少人觉得比较陌生。周
晨解释，通俗地讲，以前大家普遍觉得，基因组怎
么样，你就是怎么样。其实除了这个层面，还有
很多调控机制，比如DNA和蛋白质上的修饰、环
境因素等。这门学科需要不断地做实验，实验在
一定程度上是一个不断试错的过程，以前觉得生
物是一个非常神奇的系统，现在慢慢知道了生物
系统运行的原理，有时候觉得很神奇，有种仰望
星空的感觉。

说到对于未来的设想，周晨说，本科毕业后
想去国外深造，走科研这条路。“我们专业很多人
都会做这样的选择，除了出去学习，也想去看看
外面的世界。”

今年暑假，周晨要去芝加哥大学参加两个月
的暑期科研。周晨说，这是北大、清华、港科大和
芝加哥大学一起合作的项目，清华有4个名额，想
去体验一下，顺便提高自己的英语水平。

我们问她：“刚去清华时，大家知不知道你是
浙江省最高分？”

周晨电话里停了几秒钟：“大一报到时，系里
不少同学都知道我是浙江理科的最高分，其实我
没有那么厉害，我只是在高考中发挥得比较好。
大学里牛人很多，拿我们寝室来说，有两位竞赛
的保送生，一位是全国生物奥赛的金牌，还有一
位是银牌，整个系就更不用说了。那时候自己给
自己的压力比较大，总想做到最好。现在想想，
那种紧张的状态有些幼稚，其实没有必要。

“大学和高中不一样，大学的评价不是单一
地看成绩，会更全面一些。大一、大二的我没有
跳出高中的思维，总是为GPA所困，想把考试考
好。现在的我已经看淡很多了，其实大学对于我
们来说，除了成绩，更重要的还有学习如何去思
考、如何和身边的人交往、如何规划好现在和未
来。”

大一大二，周晨除了学习以外，还会参加志
愿活动、辩论比赛。“高中生活有些单调，大学想
尝试一下不同的生活。每天都会列一下第二天
要做的事情，事情太多了，这样可以提醒自己更
有效率。大学生活很忙碌，但身边同学都很努
力。”

对于填报高考志愿，周晨送上一句建议：“如
果可以的话，不要太现实，人还是要有梦想的。”
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